
LIVE A FULL LIFE - CONVIVIENDO EN ARMONÍA - ÁREA RELACIONAL 
 

Estamos estudiando esta serie porque creemos que viviendo con el orden de Dios en las 5 
áreas (Espiritual, Relacional, Física, Profesional y Ministerial.) podremos vivir una vida en abundancia. 
Si una de ellas está mal, hará que colapsen las otras. Cuando tu matrimonio está mal te afecta 
en el área laboral y si estas mal en el área laboral se afectará tu área financiera y si estas mal 
en el área financiera está afectará tu salud. En Full Life Dios nos ha permitido tener una visión 
donde impactamos a la familia, sociedad y a los lugares de mayor necesidad al reflejar la 
huella de Jesús en las 5 áreas. 

 
¡Cuán bueno y cuán agradable es 

    que los hermanos convivan en armonía! 
2 Es como el buen aceite que, desde la cabeza, 

    va descendiendo por la barba, 
por la barba de Aarón, 

    hasta el borde de sus vestiduras. 
3 Es como el rocío de Hermón 

    que va descendiendo sobre los montes de Sión. 
Donde se da esta armonía,  

    el Señor concede bendición y vida eterna. SALMOS 133:1-3 SNVI 
 
Papá Dios goza cuando ve armonía y unidad en sus hijos. También rompe su corazón cuando 
se pelean. Ciertas promesas de Dios solo se pueden dar cuando hay unidad “Además les digo que, 
si dos de ustedes en la tierra se ponen de acuerdo sobre cualquier cosa que pidan, les será concedida por mi 
Padre que está en el cielo.” Mateo 18:19 NVI.   Y si es el caso contrario nos dice “…si estás presentando 
tu ofrenda en el altar y allí recuerdas que tu hermano tiene algo contra ti, 24 deja tu ofrenda allí delante del 
altar. Ve primero y reconcíliate con tu hermano; luego vuelve y presenta tu ofrenda.” Mateo 5:23-24 NVI.   
 
La armonía es algo que debemos cultivar para que se dé. Aparte de cosechar armonía el Señor 
concede bendición y vida eterna. 
 

¿COMO CONQUISTAR LA ARMONÍA? 
 

 El salmo que acabamos de leer fue escrito para Israel que se componía de 12 tribus hermanas, 
allí el Señor aclara la importancia y beneficios que da la unidad. En otras palabras, el Señor les 
dijo que, si le daban armonía entre ellos, él les daría bendición y vida eterna. Podrían tener la 
victoria sobre los enemigos. 
El Señor Jesús hizo una oración similar para los hijos de Dios, para sus discípulos antes de ir a la 
cruz, antes de ir al Padre, 
 

» No ruego solo por estos. Ruego también por los que han de creer en mí por el mensaje de 
ellos, 21 para que todos sean uno. Padre, así como tú estás en mí y yo en ti, permite que ellos 



también estén en nosotros, para que el mundo crea que tú me has enviado. 22 Yo les he dado la 
gloria que me diste, para que sean uno, así como nosotros somos uno: 23 yo en ellos y tú en mí. 
Permite que alcancen la perfección en la unidad, y así el mundo reconozca que tú me enviaste 

y que los has amado a ellos tal como me has amado a mí. Juan 17:20-23 SNVI 
 

Esta oración nos habla de la importancia y beneficios que se obtienen cuando hay armonía, de 
cómo el corazón de Dios quiere que haya armonía y unidad entre hermanos para concedernos 
su bendición y vida eterna. El Señor Jesús también pidió que estuviéramos en comunión con 
ellos para que el mundo crea que él es el enviado, el Mesías. 
 
La unidad en la iglesia es la que permite que se desate la revelación en el mundo de: 

- Que nosotros somos realmente la iglesia, 
- Que somos enviados por él, 
- Que Jesús es el Mesías. 

 
Pero cuando NO hay unidad en la iglesia, cuando hay división dentro, no tiene la revelación, ni 
es usada para revelar a Jesucristo a los que no lo conocen. Una iglesia dividida no podrá 
predicar a Jesucristo de una manera eficaz y eficiente. No cumplirá con el propósito de que la 
gente reconozca que Jesús es el Mesías.  
 
Cuando nos referimos a Iglesia no lo hacemos para referirnos a la congregación, lo hacemos 
refiriéndonos a cada uno de nosotros. En los templos nos congregamos como iglesia, pero la 
iglesia inicia en ti y en tu casa. Quiere decir que cuando los hijos ven la unidad de la iglesia que 
arranca entre papá y mamá, ellos podrán ver a Jesús como el enviado, como el Mesías. Les 
será revelado y creerán. No te sorprenda que los papás estén predicando a Jesús y por estar 
divididos no tenga efecto. 
Es en la unidad que se alcanza la perfección, es en ella que el mundo y los que no conocen a 
Cristo logran ver que Jesús es el único camino de vida al Padre. Tiene que haber unidad en 
casa para que tus hijos tengan la revelación. No predicamos esta unidad para desanimar a los 
que están pasando por división, sino para animarlos a construir armonía, porque ella es el 
resultado de sembrarla y cultivarla. Solo así podrás vivirla y tener sus beneficios. 
 
Si no hay armonía en casa es tiempo de que la construyas y si hay, es tiempo de cuidarla 
porque sino estarías sacando sus beneficios que son la bendición y vida eterna para ti, los 
tuyos y los que lleguen a ella. La bendición y vida eterna es Jesús, la vida eterna es conocer a 
Jesucristo, creer en él y entregarle nuestra vida para que nos una con el Padre Celestial y así 
pasar la eternidad juntos. 
 
La unidad y armonía se deben cuidar porque no solo son agradables, anheladas en toda 
familia, sino que son indispensables porque lo contrario es una división aburrida. Cuando la 
pareja empieza a discutir se forma un ambiente incómodo para todos los que la presencia. Lo 
más incómodo para los hijos es ver a sus papás discutir porque ahí tambaleaba la protección y 



armonía de la casa. Aunque los padres tratan de tranquilizar a los hijos que los aman, ellos 
saben que las peleas son el inicio de un hogar derrumbado. Esto no debe hacer sentir culpable 
a los Padres sino debe animarlos y no darse por vencidos para construir o mantener la unidad 
(Armonía). La división es catastrófica. 
 
“Si bien no escogiste la familia donde naciste, si tienes oportunidad de escoger en cual van a 

crecer tus hijos.” 
 
De pronto no hiciste parte cuando se decidió dividir la familia donde creciste, pero si tienes la 
oportunidad de mantener la unidad en la cual están creciendo tus hijos. 
 
Toda relación pasa por tiempos de tensión y solo las que valoramos sobreviven y sobrepasan 
todos los tiempos. Las relaciones crecen cuando pasan por pruebas y sobreviven. 
 
Todo lo que amenaza la unidad en una relación es una oportunidad para mostrar que es 
aprueba de fuego, que le das suficiente valor como para que supere todo lo que quería dividir 
y acabarla. 
 

“Una relación hermosa no es la que NO pasa por momentos difíciles, es la que decides que 
no se acabe en ellos.” 

 
Los momentos difíciles en una relación es donde decides que tanto vale para ti, si vas a 
permitir que muera o vas a sacarla adelante. 
 

…Donde se da esta armonía,  
    el Señor concede bendición y vida eterna. Salmos 133:3b SNVI 

 
La armonía se da porque tiene que ser sembrada y cultivada. Y como toda siembra debe 
superar a los depredadores y todo lo que amenaza el cultivo. 
 
 

4 PRINCIPIOS QUE PERMITEN CULTIVAR LA ARMONÍA 
 

1. ESFUÉRZATE MÁS EN AMAR Y MENOS EN CAMBIAR LAS PERSONAS. 
 

En las relaciones hay 3 etapas de amor: 
1. El enamoramiento, es como estar embriagado, como estar en un cuento de hadas. El la 

ve como una princesa y Ella como un príncipe. Todo es perfecto, ve al otro como 
perfecto y la estadística dice que solo dura 2 años. (Las películas de Hollywood terminan 
en esa etapa, no muestran lo que pasa después, lo difícil.) 
 



2. El despertar del embragamiento, si te habías relacionado con un príncipe ahora se 
convirtió en un sapo. En esta etapa quieres volver a convertirlo en lo que era. Se pelea 
para cambiar a la otra persona, constantemente se identifica todo para convertirlo en 
príncipe. Es de mucha pelea, los comentarios son exigiendo comportamientos. Se insiste 
en hacer cambiar al otro. Quiere que el otro sea lo que idealizo cuando estaba 
encantado en el enamoramiento. Quiere que el otro sea lo que no puede ser, lo que 
lleva a un frustramiento. Todo este intento de cambiarse el uno al otro hace que se 
hagan mucho daño.  
 
Cuando te quieren cambiar todo el tiempo, te hieren.  
Cuando constantemente te exigen ser quien no eres, te hieren. 
Cuando ese es el plan en la relación lo que hacen es destruirse. 
 

3. El verdadero amor, es cuando no se buscan cambiar el uno al otro, sino que se aceptan 
tal cual como son y se aman así. Cada uno con su amor cubren las faltas del otro. Sin 
amor solo ven las faltas, con el, puede ver lo bueno que Dios ha hecho en el otro. Con 
amor se ve como un príncipe, sin amor se ve como un sapo ����. 
 

El odio es motivo de disensiones, 
pero el amor cubre todas las faltas. Proverbios 10:12 SNVI 

 
Cuando necesitas que alguien cambie para estar bien con esa persona, pueden suceder dos 
cosas para que estés bien con ella: 

- La primera es que cambie, 
- La segunda es que dejes de necesitar que ella cambie. 

Solo puedes tener el control de una. No puedes cambiar a nadie, pero si puedes tomar la 
decisión de aceptar a la otra persona tal como es. 
 
“Debemos llegar a esforzarnos más por amar y menos en buscar cambiar a la otra persona.” 
 
El amor cubre todas las faltas. Ni la cantaleta, ni pelear, ni el odio cubren (resuelven) las faltas, 
todo eso es motivo de disensiones. Cuando hay una falta y le dejas saber al otro, la primera 
vez es por información, repetir es cantaleta y no funciona para nada bueno. 
 
Cuando miramos la Biblia no encontramos Hombres que fueron usados y amados por Dios por 
ser perfectos, sino a pesar de lo imperfectos que eran. La Biblia no es un libro acerca de 
grandes hombres, es acerca de un Dios grande que decidió amarnos sin importarle nada, nos 
cubrió con amor. 
 
Desde Abraham vemos que, aunque mintió varias veces acerca de su esposa, Dios lo defendió 
para que no se metieran con ella y fue escogido como Padre de la fe. 



Con Moisés vemos que la liberación de Israel la empezó con un asesinato. David el hombre 
conforme al corazón de Dios aun teniendo muchas esposas (Que no era, ni es aprobado por 
Dios tener más de una) se acostó, embarazo a la esposa de un soldado de su ejército y 
tratando de encubrir el error lo manda a matar. También en el nuevo testamento vemos que 
Dios escogió hombres desastrosos, Pedro lo negó 3 veces. 
 
Con esto podemos entender que Dios aprovecha cada uno de nuestros defectos para que se 
haga evidente su amor y fidelidad hacia nosotros.  
El defecto de tu cónyuge o familiar lo que realmente es una oportunidad para que se evidencie 
que tu amor es verdadero, que eres fiel, que no estas para juzgar o atacar sino para cubrir con 
amor.  
Lo que estás usando para la división, lo debes estar usando para la unión. Porque aquello que 
te cuesta de tu cónyuge es la oportunidad para demostrarle que estás con Él o Ella hasta que 
la muerte los separe o hasta que Jesús venga.  
 
“Dios aprovecha cada defecto tuyo para cubrirlo con su amor. Para ver que no necesita que 

cambiemos, sino que es su amor el que nos cambia.” 
 
Seguir su modelo permitirá cultivar la armonía que todos queremos que se de en nuestros 
hogares. Pero si seguimos insistiendo en aquello que nos molesta de aquellos con los que 
estamos llamados a convivir, simplemente estaremos cultivando división. Aquello que te 
molesta de los que tu amas es la oportunidad que Dios te está dando de que tu amor por ellos 
sea perfeccionado, que ames sin condición, que ames a pesar de…  
 
No cometas el error de condicionar tu amor, 
No cometas el error de estar buscando cambiar a las personas por tu posición, Dios te puso 
para que los ames. El único que puede cambiar una persona es Dios. 
 
La armonía se alcanza cuando dejamos de esforzarnos en perfeccionar a los otros y más bien 
usamos el esfuerzo en perfeccionar nuestra manera de amar. Resolver los defectos de otros 
con distancia, lo único que logra es: 

- Incrementar la distancia de separación con los que debes amar, 
- Y construir una vida de soledad.  

 
2. SE MISERICORDIOSO. 

 
Así que dieron estas instrucciones a los de Benjamín: «Vayan, escóndanse en los viñedos 21 y 
estén atentos. Cuando las muchachas de Siló salgan a bailar, salgan ustedes de los viñedos 
y róbese cada uno de ustedes una de esas muchachas para esposa, y váyase a la tierra de 
Benjamín. 22 Y si sus padres o sus hermanos vienen a reclamarnos algo, les diremos: “Sean 
bondadosos con ellos, porque no conseguimos esposas para todos ellos durante la guerra. 



Además, ustedes son inocentes, ya que no les dieron sus hijas.”» Así lo hicieron los de la 
tribu de Benjamín. Mientras bailaban las muchachas, cada uno de ellos se robó una y se la 

llevó. Luego regresaron a sus propias tierras, reconstruyeron las ciudades y se 
establecieron en ellas. Jueces 21:20-23 SNVI 

 

Para tener el contexto de esta historia debemos recordar que el pueblo de Israel es compuesto 
por 12 tribus hermanas. El Señor los saca de la esclavitud en Egipto y los lleva por el desierto 
hasta entregarles la tierra de Canaán (La tierra prometida). Cuando llegaron ahí pasaron por 
un tiempo donde no había liderazgo y cada uno hacía lo que le parecía. El pueblo 
lastimosamente empezó apartarse de la obediencia a Dios y siempre que esto pasa viene la 
maldición. La tribu de Benjamín por apartarse tuvo como consecuencia la inmoralidad sexual, 
vivían como Sodoma y Gomorra las cuales Dios había exterminado. Un Levita pasaba con su 
esposa por esa ciudad y un grupo de hombres se reunieron para quererlo violar. Su esposa no 
pudo escapar y la violaron hasta matarla. En su indignación por lo ocurrido la descuartizó y 
envió un pedazo a cada tribu de Israel para que vieran lo que pasó. Esto desató una guerra 
entre tribus, se reunió todo Israel para pelear contra Benjamín y de toda la tribu solo 
quedaron 600 hombres. Inicialmente hicieron un juramento de no entregar ninguna de sus 
hijas para ellos, pero al ver que desaparecía la tribu hermana porque Dios estableció que no se 
casaran con mujeres fuera de Israel. Lo que sufría la tribu de Benjamín era justo porque era el 
resultado de sus propias acciones egoístas, habían decidido apartarse de Dios, de obedecerlo. 
Sin embargo, Israel sabía que perderían la tribu hermana sino aplicaban la misericordia. Ellos 
no podían entregarle sus hijas y por eso organizaron un gran banquete para dejarse robar las 
hijas vírgenes para que se casaran con estos hombres. La instrucción fue dejarse robar sus 
hijas. 

Algunos problemas, situaciones son tan difíciles, complejas y complicadas en algunas familias 
que la única solución es que se dejen robar.  

 

“Si tu obras con justicia y no misericordia terminaras perdiendo. Porque perderás un 
hermano.” 

 

La única solución es aceptar lo que se perdió y dejarte robar para no perderlo todo. Eso se 
llama misericordia. Cuando te dejas robar a pesar de que no sea justo, cuando cedes tu 
derecho para salvar una relación. 
 
Hay relaciones que se acabaron porque hay deudas de dinero en medio, prefirió rehusarse a 
perdonar la deuda que a restaurar la relación. Si insistes en la deuda no solo perderás el dinero 
sino también a un hermano. 
Gana a tu hermano y usa el dinero para comprar la paz. 



 
Matrimonios que pasaron por infidelidad donde el cónyuge que fue infiel se ha arrepentido, ha 
reconocido su falta, sabe que no debe insistir en volverlo hacer, pero el otro se siente robado 
por que le faltaron al pacto de fidelidad que hicieron al casarse. El infiel tomó un cuerpo que 
no le pertenecía y se lo entregó a otra persona. Si insistes en lo justo perderás tu matrimonio. 
 
Hay problemas tan grandes que la única manera en que se pueden solucionar es dejarnos 
robar. Dirás, me robaste, pero no insistiré en mi derecho, perderé lo que me robaste, pero te 
ganare a ti. 
 
Hay ofensas que rompieron nuestro corazón, palabras que ya no se pueden recoger. Pero si 
insistes en tu derecho, lastimosamente perderás la relación. Sino te dejas robar pierdes a un 
hermano. Si insistes en la justicia ella llegará, pero perderás un hermano, reducirás la familia. 
 
Cultivar la armonía no es fácil, es solo para valientes. Si no lo haces, irás extinguiendo a todos 
los de tu familia. Tienes que dejarte robar.  
 
Hay que tener claro que no nos debemos dejar robar del que quiere seguir haciéndolo. Sí 
reconocieron que se equivocaron y hay arrepentimiento. Tú puedes acabar la relación o 
perdonar la ofensa. No estamos diciendo que debemos convivir con el que quiere insistir en un 
pecado que nos hace daño. Estamos diciendo que no debemos insistir en pecados pasados de 
los cuales ya se han arrepentido las personas que amamos. 
 
Debemos aprender, si por prestar dinero casi se daña la relación con esa persona, sabes que 
no debes prestar otra vez a esa persona. Si sigues dejándote es como si siguieras tropezando 
con la misma piedra. Podrá llegar la ocasión de decirles, no te presto dinero porque te amo y 
prefiero nuestra amistad.  
No insistas por cosas que no te pueden pagar devuelta.  
 

“Seguir insistiendo en un pasado que no te pueden devolver es aniquilar tu familia, es 
sacrificar la armonía.” 

 
Las cabras montesas viven en terrenos muy altos y donde los caminos son muy estrechos. Son 
expertas para caminar por ahí, pero llegan momentos que se encuentran de frente en el 
camino y empiezan a darse cabezazos para que una de las dos ceda, pues no hay espacio para 
que pasen al tiempo. Estos cabezazos paran hasta que la más madura (La mayor) se acuesta en 
el piso para que la otra le pase por encima. 
 
Tú que estás estudiando esta palabra eres la madura, la mayor.  Si sigues insistiendo en la 
ofensa los dos se cayeron al precipicio. Es tiempo de humillarte y permitir que te pasen por 
encima para salvar la relación. 
 



3. COMUNICATE.  
 

El hermano que peca contra ti 
 »Si tu hermano peca contra ti, ve a solas con él y hazle ver su falta. Si te hace caso, has 

ganado a tu hermano. 16 Pero si no, lleva contigo a uno o dos más, para que "todo asunto 
se resuelva mediante el testimonio de dos o tres testigos”. 17 Si se niega a hacerles caso a 
ellos, díselo a la iglesia; y si incluso a la iglesia no le hace caso, trátalo como si fuera un 

incrédulo o un renegado. Mateo 18:15-20 SNVI 
 
Debemos tener claro cuando el hermano peca contra nosotros, porque es diferente el que 
hace algo que no es pecado, pero me molesta. Las faltas se cubren con amor. El pecado es una 
insistencia que te hace daño a ti y va en contra de la palabra de Dios. Cuando es pecado debes 
ir al ofensor, buscar la oportunidad de estar a solas y no estar diciéndole a los demás, debes 
cuidar la reputación de tu hermano. El ofendido debe buscar al ofensor, porque a veces no se 
ha enterado que ha pecado. Debes considerar las limitaciones humanas y no tomar las ofensas 
como algo personal. Muchas cosas se resolverán sólo con hablar sobre lo sucedido. No 
publiques en las redes sociales el pecado de nadie.  
 
Si no escucha debes conseguir dos o tres personas maduras espirituales e imparciales para que 
se reúnan a hablar y ayudar a ver lo que no se está viendo, puede que le confirmen al ofensor 
que ha pecado contra su hermano o puede que le digan al ofendido que está equivocado. 
 
Cuando tu hermano peca contra ti no le debes dejar de hablar o tomar distancia, debes 
cumplir los pasos que indica la palabra de Dios. Eres responsable de buscarlo para ir a ganarlo. 
Ante el pecado solo podemos tomar distancia del ofensor después de pasar todos los pasos 
que Dios nos dio.  
 
No puedes decir que porque pecó contra ti no le hablas sin nunca haberlo confrontado en el 
orden de Dios, serías responsable de acabar con la armonía. Al pecador se le tiene que 
confrontar antes de tomar distancia. Con misericordia y verdad se corrige el pecado… Prov 
16:6 RV60 
 
Como debe ser la confrontación: 

1. Ve a solas. 
Para cuidar la imagen y reputación de tu hermano, 
Debe ser en amor y con amor, 
Debe ser el primero en enterarse que ha pecado contra ti y no otras personas, 
La confrontación servirá para aclarar muchas cosas y saber quién es el equivocado. 
 

2. Si no te escucha busca 1 o 2 testigos maduros espiritualmente e imparciales. 
No uses tampoco las redes sociales para publicar la ofensa que te hicieron, 



Los testigos ayudaran para que se vea el error, si es de los dos, o tuyo, o del ofensor. 
 

3. Ve ante las Autoridades de la iglesia. 
Es importante entender que entre cristianos no nos demandamos, se resuelve en la 
iglesia. Si después de que se atendió, se le confrontó, ayudó ver que está pecando 
insistentemente y no cambia, se debe tratar como un incrédulo. Ahí debes entender que 
el Señor te hace libre de toda responsabilidad, porque esa persona necesita primero una 
intervención divina para poder cultivar con ella en armonía. 

 
“Un incrédulo necesita la intervención de Dios para que de esa manera pueda ser creyente.” 
 
Después de estos tres pasos de confrontación Dios te está diciendo que ya no tienes más que 
hacer porque el ofensor resistió todo, te resistió a ti, a los 2 o 3 testigos y a la autoridad de la 
iglesia. Ahora debes tomar una distancia, orar por Él para que Dios intervenga y de esa manera 
se pueda llegar a construir una armonía. 
 
4.DEJA LAS EXCUSAS. 

 
20 Si alguien afirma: «Yo amo a Dios», pero odia a su hermano, es un mentiroso; pues el que no 
ama a su hermano, a quien ha visto, no puede amar a Dios, a quien no ha visto. 21 Y él nos ha 

dado este mandamiento: el que ama a Dios, ame también a su hermano. 1 Juan 4:20 SNVI 

 
Vemos disculpas como: 
 

- En algunos matrimonios, donde el cónyuge dice que no insistirá más porque es que mi 
pareja es muy difícil. Se comparan y dicen que los otros sí pudieron porque les tocó un 
mejor cónyuge. Que a ellos si les toco uno lindo, especial y mejor. 
 

- Ellos sí pueden ser amigos porque el amigo de él no es envidioso. 
 

- Tienen buena relación con los hijos porque ellos los honran. 
 
Salen todas las excusas para no esforzarte por sembrar y cultivar la armonía. Para que se dé 
además requerir esfuerzo y valentía, hay que enfrentar depredadores, ir en contra de nosotros 
mismos. El Señor dijo que los que quieran alcanzar la vida que tienen para ellos, tienen que 
negarse a sí mismo. Hacer lo que no quieren, cambiar nosotros y no querer cambiar a los 
otros, perfeccionar nuestra manera de amar. 
Los cobardes no siembran, ni cultivan, ni cosechan armonía. Los esforzados y valientes tienen 
la ayuda de Dios para lograrlo, pero al mismo tiempo está el diablo trayendo razones por las 
que no debemos insistir. Es como cuando decides practicar alguna disciplina, en ese mismo 
momento encuentras mil razones por qué no hacerlo y más bien hacer lo que no debes. 



 
El enemigo quiere robar lo que Dios te ha dado, quiere matar tus relaciones porque Él sabe 
que la felicidad está en las relaciones. Lo valioso está en las relaciones, puedes tener éxito en 
todas las áreas de tu vida, pero si no tienes familia no tienes nada. Que, si tienes éxito en todo 
y fracasas en tu matrimonio, fracasaste con lo que más valía la pena.  
 
Las relaciones y tu familia son tan valiosas e importantes que por eso el enemigo quiere 
robarlas. Si quieres tener ARMONÍA:  
 
1. ESFUÉRZATE MÁS EN AMAR Y MENOS EN CAMBIAR LAS PERSONAS. 
     (Cubre las faltas del otro con Amor) 

2. SE MISERICORDIOSO. (déjate robar para ganar a tu hermano) 

3. COMMUNICATE. (Confronta en amor y en el orden de Dios) 

4. DEJA LAS EXCUSAS. (Esfuérzate y sé valiente para sembrar armonía.) 

 


